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Vandali contro l’auto di un politico
Presa di mira la berlina di Dina Nobili, neo consigliera di Forza Italia. «E’ una strana coincidenza» A pagina 3
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S
ono a 417 i nuovi posi-
tivi al Covid nelle ulti-
me ventiquattrore, a

fronte di 3.971 tamponi moleco-
lari e 8.747 test rapidi. Di questi
47 risultano nella Asl 1 Imperie-
se, 85 nella Asl 2 Savonese, 213
a Genova, 26 nella Asl 4 di Chia-
vari e 45 nella Asl 5 della Spe-
zia. Stabili a 20 le terapie inten-
sive, mentre sono 2 i deceduti.
Si tratta di due uomini di 74 e
83 anni all’ospedale San Marti-
no di Genova e a quello di Al-
benga. Il totale dei morti da ini-
zio pandemia è di 4460. In iso-
lamento domiciliare ci sono
3949 persone, 130 più di ieri, e
i soggetti in sorveglianza attiva
sono 3405, erano 3548. Nelle
ultime 24 ore sono stati fatti
4510 vaccini: 669 prime dosi e
3417 terze dosi.

L’emergenza sanitaria

I nuovi positivi
sono 417:
45 alla Spezia

LUTTO

La scomparsa
di Franco Ortis
Addio al decano
dei pittori spezzini
Magi a pagina 2

Pianazze

Rumori, traffico
e cattivi odori
Il Comitato
alza i toni
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Sarzana

Bar e ristoranti
Orario invariato
per i rifiuti
L’amministrazione deve incontrare Acam
prima di accogliere le modifiche chieste
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Il patron dello Spezia

Platek esploratore in porto
Plaude allo sviluppo della città
nella visita al waterfront
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Gang di ladri
saccheggia
tre appartamenti
Entrati in azione quando le case erano vuote
Rubati oggetti in oro, allarme fra gli abitanti
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Mario De Fazio / GENOVA

La campagna vaccinale ha ri-
preso vigore, complici l�intro-
duzione del Super Green pass 
e la risalita dei contagi. E in Li-
guria, nell�ultima settimana, si 
Ë registrato un exploit di som-
ministrazioni come non acca-
deva da mesi: negli ultimi set-
te giorni le dosi inoculate sono 
state il doppio rispetto ad appe-
na trenta giorni fa. Se la parte 
del leone Ë ormai costituita dal-
le terze dosi, anche sulle prime 
i dati sono incoraggianti, con 
l�ultima settimana che fa regi-
strare un incremento di poco 
meno del doppio degli scettici 
che hanno scelto di vaccinarsi. 

La Regione, negli ultimi gior-
ni,  ha  alzato  l�asticella  sulla  
campagna vaccinale, aumen-
tando la disponibilit‡ di som-
ministrazioni fino a 80 mila do-
si settimanali. Un segnale evi-
dente, suffragato dalla cresci-
ta delle somministrazioni. Se 
si guarda all�andamento com-
plessivo su sette giorni, l�ulti-
ma settimana si Ë chiusa ieri 
con un bilancio di 56.908 dosi 
inoculate:  pi˘ del  doppio  di  
quanto  accadeva  appena  un 
mese fa, quando dal 25 al 31 ot-
tobre le somministrazioni era-
no state 26.109. Un dato che si 
riflette sulla media giornaliera 

delle diverse settimane, passa-
ta nei due periodi di riferimen-
to da 3.730 a 8.130 dosi. 

Dall�imperiese e dal savone-
se, perÚ, emerge un fenome-
no: agli anziani viene propo-
sta la terza dose di Moderna, le 
cui scorte sono maggiori, ma 
molti, tra chi aveva ricevuto le 
prime due di Pfizer, rifiutano il 
cambio di vaccino.

A trainare la crescita dei vac-
cini siano soprattutto le terze 
dosi, con l�apertura delle agen-

de a diverse fasce d�et‡ e cate-
gorie, cosÏ come un peso l�ha 
giocato senz�altro la scelta del 
governo di puntare sul Super 
Green pass dal 6 dicembre. Un 
effetto che perÚ si misura an-
che  sulle  nuove  prime  dosi,  
che corrispondono ad altret-
tanti scettici che in Liguria si so-
no convinti a optare per il vac-
cino. ´Raddoppia la sommini-
strazione di prime dosi in Ligu-
ria rispetto alla settimana pre-
cedente:  nell�ultima settima-

na, cioË dal 21 al 27 novem-
bre, sono state somministrate 
6.390 prime dosi, mentre nel-
la settimana precedente erano 
state 3.821 - annuncia il presi-
dente della Regione, Giovanni 
Toti - Un dato importante che 
testimonia il raddoppio delle 
dosi, e che arriva a pochi gior-
ni dall�annuncio dell�introdu-
zione del Super Green pass da 
parte del governoª. 

Salgono anche le prenota-
zioni di prime dosi, arrivate a 

4.025: a crescere sono soprat-
tutto gli appuntamenti nella fa-
scia d�et‡ tra i 12 e i 19 anni 
(1.350) mentre la Liguria at-
tende il via libera dell�Aifa e le 
indicazioni da Roma per parti-
re con le somministrazioni al-
la fascia 5-11 anni. Il contagio, 
intanto, non accenna a calare: 
417 i nuovi casi emersi ieri da 
12.718 tamponi (3.971 mole-
colari e 8.747 test rapidi). I ri-
coverati  sono  154  ricoveri  
(-2), di cui 20 in intensiva.

L�INTERVISTA

Marco Menduni / GENOVA

´V
accinare  non  
Ë un atto di be-
neficenza o di 
benevolenza 

ma di sano egoismo perchÈ sia-
mo noi per primi che ce ne av-
vantaggiamoª. Silvio Garatti-
ni, farmacologo e presidente 
dell'Istituto Negri, Ë ospite del 
convegno genovese  sulle  di-
pendenze. Ma lo scienziato Ë 
attento anche alle ultime evo-
luzioni dell�emergenza Covid. 

La nuova paura del mon-
do si chiama Omicron.

´»  un  campanello  d�allar-
me. Ci dice che dobbiamo vac-
cinarci tutti. Dobbiamo vacci-
nare tutto il mondo, ecco quel-
lo che sta succedendo. Noi ci il-
ludiamo che occupandoci dei 
nostri problemi risolviamo tut-
to. Certamente questa varian-
te Omicron Ë molto pi˘ conta-
giosa delle varianti che circola-
no attualmente e non sappia-
mo  quale  sar‡  la  situazione  
per quanto riguarda la sua ag-
gressivit‡. Poi c�Ë anche il pro-

blema della possibile insensibi-
lit‡ ai vacciniª.

Gli attuali sono efficaci?
´Non lo sappiamo. Sono evi-

denze che dobbiamo rincorre-
re e che non dovremmo rincor-
rere, con tutte le spese che que-
sto comporta, se ci decidessi-
mo a vaccinare tutto il mondo, 
bloccando a monte il diffon-
dersi delle variantiª. 

Potremmo  correre  il  ri-
schio di dover rifare tutto il 
ciclo vaccinale?

´Certo. Potremmo dover ri-
costituire  i  vaccini,  fare  dei  
nuovi cicli e ripartire dalla pri-
ma dose. Si calcola che per vac-
cinare tutto il mondo, tutto il 
mondo che non Ë vaccinato, ci 
vogliono circa 8 miliardi di do-
si e che questo costi 20 miliar-
di. Pensiamo quale potrebbe 
essere la spesa se si dovesse fa-
re un altro vaccino, con tutti i 
problemi di mortalit‡ e di dan-
ni al tessuto economico. An-
che perchÈ per un nuovo vacci-
no ci vuole tempo, non lo si fa 
dall�oggi al domaniª.

Anche effetti sulla tenuta 
psicologica della gente. 

´L�abbiamo gi‡ visto duran-
te il lockdown. Noi abbiamo 

eseguito uno studio di 45 mila 
persone durante quel periodo, 
il 50% ha avuto un pesante im-
patto psicologico e il 5% ha svi-
luppato malattie mentali che 
prima non avevaª.

Dobbiamo ritenerci in una 
situazione di rischio?

´Assolutamente sÏ e dobbia-
mo stare attenti. Invece la gen-
te gira senza mascherina, fa as-
sembramenti,  tutti  insieme  
fianco a fianco alla movidaª.

Lei Ë stato uno sponsor del 
super Green pass e ha espo-
sto tutte le sue obiezioni sul 
sistema dei tamponi.

´Se  togliamo  i  tamponi  il  
Green  pass  diventa  efficace.  

Chi non vuole fare la vaccina-
zione se ne sta a casa o va in al-
ta montagna. Ma se deve anda-
re in giro, il tampone Ë inutile, 
non garantisce niente,  tanto 
pi  ̆che sono tutti tamponi rapi-
di che danno falsi negativi per 
il 30, anche il 40%ª.

I  cittadini  sono  ansiosi,  
vorrebbero  risposte.  La  
scienza Ë in grado di fare una 
previsione, anche di massi-
ma, di quanto potr‡ durare 
ancora l�allarme Covid?

´Lo capisco, tutti vorrebbe-
ro farci fare gli indovini, ma 
non si puÚ. La cosa pi˘ onesta 
da dire Ë: non lo sappiamoª.

Quale  opinione  ha  delle  

posizioni No vax?
´In parte  dipendono dalla  

politicizzazione, quella che do-
vrebbe essere una questione 
sanitaria diventa invece occa-
sione di opposizione ai gover-
ni, diventa occasione di prote-
sta e di rabbia per altre situa-
zioni,  economiche  e  sociali,  
che non hanno niente a che fa-
re con il Covid e con i vacciniª.

Lei ha detto cose importan-
ti  anche sulla  droga,  tema 
del convegno nazionale.

´Bisogna cercare di mirare 
la cosa pi˘ importante: la pre-
venzione. La prima cosa Ë di 
prevenire l�insorgere dei pro-
blemi, ma se la prevenzione Ë 
in contrasto con il mercato Ë 
chiaro che il mercato vuol sem-
pre crescereª.

Di quale mercato parla?
´Del mercato della medici-

na, Ë un mercato importante. 
Nessun mercato  vuole  dimi-
nuire e la prevenzione Ë una 
forte opposizione alla crescita 
del mercato. Faccio un esem-
pio: se i 12 milioni di fumatori 
in Italia smettessero, chiude-
remmo la maggior parte delle 
chirurgie toraciche. Se limitas-
simo il diabete invece di spen-
dere 20 miliardi per i farmaci 
ne spenderemmo la met‡ª.

Quindi Ë anche questione 
di stili di vita.

´Non solo. Come fa lo Stato 
a promuovere campagne con-
tro il fumo se poi dovrebbe ri-
nunciare a  13 miliardi  dalla  
vendita dei prodotti del tabac-
co? Ci vuole coerenzaª. �
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Silvio Garattini Il farmacologo: se togliamo i tamponi, Certificazione verde pi˘ efficace

´Una previsione sulla fine della pandemia?
Bisogna essere onesti: non lo sappiamoª

morte di camilla canepa

Non si parla
di AstraZeneca
nella prima
cartella clinica

´La variante Omicron 
Ë un campanello 
dȅallarme
Adesso Ë necessario 
immunizzare 
tutto il mondoª

Lȅemergenza coronavirus

Marco Fagandini / GENOVA

Nella cartella clinica e nel resto 
della documentazione stilate du-
rante il primo ingresso di Camil-
la Canepa in pronto soccorso a 
Lavagna, il 3 giugno scorso, non 
ci sono riferimenti scritti al fatto 
che la diciottenne di Sestri Le-
vante si fosse sottoposta da po-
chi giorni alla prima dose del vac-
cino AstraZeneca. In quell�occa-
sione era stata poi dimessa e, in 
seguito a un secondo accesso in 
ospedale per il peggiorare delle 
sue condizioni, il 10 giugno Ca-
milla era morta per una trombo-
si cerebrale. ´Ragionevolmente 
da riferirsi agli effetti avversi del-
la vaccinazioneª anti-Covid, co-
me hanno scritto i due periti del-
la Procura. Ecco perchÈ l�assen-
za di riferimenti al vaccino Ë un 
elemento da approfondire. Visto 
che al centro dell�inchiesta ci so-
no anche le ipotetiche sottovalu-
tazioni delle condizioni della gio-
vane, che per gli investigatori po-
trebbero essere avvenute nella 
struttura di Lavagna. Il punto Ë 
semplice: scoprire perchÈ l�inie-
zione non Ë stata menzionata.

» questo il risultato dell�anali-
si della documentazione seque-
strata dagli inquirenti, coordina-
ti dai sostituti procuratori Stefa-
no Puppo e Francesca Rombol‡. 
I genitori della ragazza avevano 
ribadito agli investigatori come 
la vaccinazione, avvenuta il 25 
maggio durante un Open day, 
fosse stata dichiarata in pronto 
soccorso il 3 giugno, quando la 
giovane era stata visitata per i pri-
mi malesseri. Ma questo elemen-
to non Ë presente nelle cartelle 
di quel giorno, sulle quali invece 
il valore delle piastrine registra-
to era inferiore al range ritenuto 
´normaleª  (possibile  sintomo  
collegato a una trombosi cere-
brale in divenire). A quel punto i 
sanitari  avevano  eseguito  una  
Tac, ma senza liquido di contra-
sto. S�era trattato d�una prassi  
corretta, alla luce di ciÚ che gi‡ 
in quei giorni prescriveva l�Agen-
zia italiana del farmaco? I periti 
della Procura, nella loro relazio-
ne, hanno iassoltow l�ospedale, 
sostenendo che sÏ, poteva sorge-
re il sospetto di un effetto collate-
rale  del  vaccino,  ma  non  era  
scontato mettere in relazione il 
malessere con l�iniezione.

I magistrati ora hanno dispo-
sto  un�integrazione  di  perizia,  
specifica su quanto accaduto in 
quel  primo ingresso  al  pronto 
soccorso. Una volta consegnata 
la relazione, potrebbero essere 
ascoltati di nuovo i genitori di Ca-
milla e il personale sanitario. Per 
capire il motivo dell�assenza sul-
le cartelle della vaccinazione. �
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SILVIO GARATTINI
PRESIDENTE 
DELLȅISTITUTO NEGRI

Camilla Canepa

Liguria, vaccinazioni raddoppiate
Effetto pass: boom di prime dosi
Nellȅultima settimana 6390 somministrazioni. Ma tra chi aveva fatto Pfizer molti rifiutano il richiamo Moderna

L’andamento settimanale delle vaccinazioni
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NUMERO UNICO
EMERGENZE: 112

Farmacie aperte 
24 ore su 24

LA SPEZIA :

Della Marina, via Buonviaggio 

PROVINCIA: 

Sarzana:
DellȅOspedale, piazza Garibal-
di
Lerici: 
Padre Pio, Tellaro 
Portovenere: 
Di Portovenere, via Garibaldi
Vezzano Ligure e Arcola:
Federici, Arcola
Levanto: 
Moderna, corso Italia
Val di Vara: 
Bruni, Ceparana
Varese Ligure:
Cesena, p.zza V. Emanuele
Luni:
Filippi, via Aurelia (Dogana) 
S. Stefano Magra:
Gemignani, Ponzano

OSPEDALI

La Spezia:
SantȅAndrea, 0187-533.111
Sarzana:
San Bartolomeo, 0187-6041
Levanto:
San NicolÚ, 0187-800.409 e 
410

GUARDIA MEDICA

Dalle 20 alle 8 nei feriali; 
dalle 8 del giorno prefesti-
vo alle 8 del giorno succes-
sivo al festivo: 
0187-026198.
Guardia medica dentistica 
(festivi ore 9-18): 
0187-515715

FARMACIE E 

GUARDIA MEDICA

temperature in calo 

Prima neve in Val di Vara
Cinque Terre, sole e fiocchi

Marco Toracca / LA SPEZIA

´Ho portato la mia automo-
bile all�autolavaggio tre vol-
te di seguito ma quella so-
stanza bianca che ho trovato 
sulla fiancata lato passegge-
ro  sembra  andare  via  con  
grande difficolt‡ª. 

Dina Nobili, consigliere co-
munale alla Spezia di recen-
te passata di recente tra le fi-
la di Forza Italia, ha trovato 
la sua vettura imbrattata di 
una sostanza chiara. L�espo-
nente politico azzurro ha po-
stato il fatto sul proprio profi-
lo attivo sul social network 
Facebook allegando alle fo-
to un lungo posto. Scrive No-
bili: ́ Nel corso di questi gior-
ni ho fatto una scelta. In de-
mocrazia si puÚ anche cam-
biare idea politica. Se non 
fosse cosÏ, sarebbe una ditta-
tura  e  molti  nuovi  partiti  
non sarebbero potuti nasce-
re, ma purtroppo alcune per-
sone evidentemente non la 
pensano cosÏª. Nobili conclu-
de il post augurando buona 

domenica a tutti e ´anche a 
quelli  che  mi  hanno  fatto  
questo  atto  vandalico  per  
cui  domani  mattina  (oggi  
per chi legge, ndr) mi reche-
rÚ alla questura della Spezia 
per presentare regolare de-
nuncia alle autorit‡ che poi 

faranno le relative indagini 
per risalire ai colpevoliª.

Dal punto di vista politico 
Nobili  dopo una lunghissi-
ma esperienza tra i  partiti  
del centrosinsitra Ë approda-
ta, come detto di recente, al 
gruppo politico di Forza Ita-

lia in Comune. dopo una mi-
litanza in Italia Viva per cui Ë 
stata  candidata  anche  alle  
elezioni regionali dello scor-
so anno.  Il  divorzio  tra  lo  
schieramento renziano e la 
consigliera giunge nelle scor-
se settimane quando la diri-

genza di Italia Viva allonta-
na la consigliera per la sua 
partecipazione a una mani-
festazione contro il iGreen 
passwtenuta  alla  Spezia  e  
non in linea con la linea so-
stenuta dal partito a livello 
nazionale.  In  precedenza,  
prima  dell�esperienza  ren-
ziana, Nobili Ë stata un�espo-
nente di lungo corso del Par-
tito democratico della Spe-
zia di cui ha guidato anche 
un circolo cittadino nella zo-
na Nord della citt‡ e per cui 
nel 2017 Ë stata eletta al con-
siglio comunale e, in segui-
to, nel 2019, anche in consi-
glio provinciale nell�ambito 
di una coalizione di centrosi-
nistra. Riprende Nobili: ́ So-
no molto dispiaciuta di quel-
lo che Ë  avvenuto e  spero 
che si tratti di un semplice at-
to vandalico slegato dal te-
ma politico. In ogni caso sa-
bato pomeriggio in serata la-
sciato l�automobile parcheg-
giata  in  piazza  Cavour  ri-
prendendola poi in tarda se-
rata senza fare caso, con il 
buio,  alla  fiancata  destra.  
Questa mattina (ieri per chi 
legge, ndr) ho visto l�auto-
mobile per intero e la fianca-
ta lato passeggero era com-
pletamente  imbrattata  di  
una sostanza bianca che so-
lamente dopo tre autolavag-
gi ha iniziato a venire viaª. 
Sul social hanno espresso so-
lidariet‡  a  Nobili  diversi  
esponenti politici e del mon-
do associativo come Stefano 
Sarti (Legambiente)e Fran-
cesco Battistini (Pd) e Rober-
to Centi (Linea Condivisa). 
�
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Laura Ivani / VAL DI VARA 

Primi fiocchi di neve anche 
in Val di Vara. » la prima ne-
ve della stagione, che con un 
po� di anticipo si Ë fatta vede-
re  anche sulle  alture  della  
vallata. Ma anche a fondoval-
le, sulla costa e in citt‡, ieri Ë 
scesa una pioggerellina mi-
sta a neve che ha fatto preci-
pitare le temperature e assa-
porare  un piccolo  anticipo  
dell�inverno ormai alle por-
te. 

A Vernazza c�Ë chi ha filma-

to con il cellulare una situa-
zione inconsueta: il sole che 
illuminava il carruggio e una 
spruzzata di fiocchi di neve 
misti  a  pioggia che,  ovvia-
mente, non si fermavano al 
suolo 

Una spolverata bianca ha 
coperto la vetta pi  ̆alta della 
provincia, il Monte Gottero 
mentre la neve Ë arrivata an-
che al passo di Centocroci, 
sulle alture di Varese Ligure, 
dove qualche curioso ha ap-
profittato per una gita fuori 
porta sottozero. 

Atmosfere  incantate  che  
hanno fatto tornare in men-
te  la  super  nevicata  dello  
scorso  anno  quando  perÚ,  
tra zone arancioni e rosse, fu-
rono pochi gli spezzini che 
riuscirono a goderne. Diffici-
le dire se quest�anno la neve 
scender‡ copiosa e a lungo 
come accaduto lo scorso an-
no,  ma  le  premesse  sono  
quantomeno  incoraggianti.  
Prima neve fresca anche nel-
le pi˘ vicine stazioni sciisti-
che dell�Appennino, a comin-
ciare da Zeri, a pochi minuti 
dalla  Val  di  Vara.  Campo  
scuola pieno di bimbi su slitti-
ni e snowboard, ma lungo le 
piste anche tanti escursioni-
sti armati di ciaspole. 

Ancora pi˘ abbondante la 
nevicata al Cerreto, in Tosca-
na, e nella vicina Santo Stefa-
no  d�Aveto  nel  Genovese.  
Temperature rigide, accom-
pagnate dal bel tempo, nei 

prossimi giorni. Poi un peg-
gioramento a partire da mer-
coledÏ, con piogge. 

Vale la pena ricordare che 
la Provincia della Spezia ha 
imposto su tutte le strade di 
competenza  del  territorio,  
da Luni passando per le Cin-
que Terre fino a Varese Ligu-
re, l�obbligo delle dotazioni 
invernali a partire dal 15 no-
vembre: catene oppure gom-
me da neve. 

L�ordinanza,  firmata  dal  
presidente  della  Provincia  
Pierluigi Peracchini, Ë in vi-
gore fino al 15 aprile. Esclusi 
dall'obbligo  ciclomotori  a  
due ruote e  motocicli,  che 
non potranno circolare in ca-
so di neve o ghiaccio. Anche 
sul tratto autostradale della 
A12, dal 15 novembre, sono 
obbligatori gli pneumatici in-
vernali  o  altre  dotazioni  a  
norma. �
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Silva Collecchia / LA SPEZIA

Ieri in provincia della Spezia ci 
sono stati 45 nuovi tamponi po-
sitivi.  Gli  spezzini  che  hanno 
contratto il  virus  sono 828 e  
quelli  in  sorveglianza  attiva  
542. Anche ieri la situazione in 
ospedale Ë rimasta stabile. I pa-
zienti ricoverati per Covid sono 
16 dei quali 14 si trovano nel re-
parto delle Malattie Infettive e 
gli altri due in Rianimazione da 

parecchie settimane. Negli hub 
vaccinali spezzini ci sono state 
1162 somministrazioni tra pri-
me e seconde dosi di vaccino Pfi-
zer e Moderna mentre le dosi 
iboosterw  somministrate  sono  
20821. A questo proposito il mi-
nistero della Salute ha deciso 
che  partire  dal  1∞  dicembre  
2021 la somministrazione della 
dose  di  richiamo  (booster),  
nell�ambito della campagna di 
vaccinazione anti-Covid-19,  Ë  

estesa anche ai soggetti a partire 
dai 18 anni di et‡. Inoltre il Mini-
stero d‡ indicazione circa la do-
se di richiamo con vaccino a 
m-RNA, con un intervallo mini-
mo previsto di cinque mesi (150 

giorni) dal completamento del 
ciclo primario di vaccinazione 
alle categorie per le quali Ë gi‡ 
raccomandata, qualunque sia il 
vaccino precedentemente utiliz-
zato. Nella stessa circolare vie-

ne  ribadito  che  Ë  possibile  
co-somministrare un vaccino a 
m-RNA (sia in caso di ciclo pri-
mario che di richiamo) e un vac-
cino antinfluenzale. In Gazzetta 
Ufficiale Ë stata poi pubblicata 
la determina Aifa che era neces-
saria per rendere esecutiva l'an-
ticipazione di un mese della ter-
za dose. 

´Invitiamo  gli  spezzini  che  
non l�hanno ancora fatto a vacci-
narsi contro il Covid e, chi ha fat-
to la prima dose, a completare il 
ciclo vaccinale o spiegano da 
Asl5 - Ricordiamo alla popola-
zione che Ë possibile vaccinarsi 
in contemporanea contro il Co-
vid e contro il virus dell�influen-
za. Si tratta di due vaccini impor-
tantissimi che sono a disposizio-
ne di tutti. Basta recarsi in un 
qualsiasi centro vaccinale della 
provinciaª. �

santo stefano magra

Madre coraggio
salva la figlia
Il 118 la guida
via telefono

la consigliera comunale azzurra presenter‡ denuncia

Vandalizzata lŽauto di Dina Nobili
´Fiera della mia scelta politicaª
Una lunga storia nel centrosinistra con Partito democratico prima e Italia Viva poi
Allontanata dai renziani per la partecipazione a una manifestazione No Green pass

Dina Nobili e il post su Facebook con cui il consigliere comunale ex Italia Viva oggi Forza Italia 
stigmatizza il gesto vandalico attribuendolo senza mezzi termini a una vendetta politica

Neve al passo di Centocroci

la situazione sanitaria: i nuovi positivi sono 45

Ieri 1162 vaccinazioni
Da mercoledÏ i richiami
anche per i diciottenni

Via ai booster per i diciottenni. E bastano 5 mesi dalla seconda dose

SANTO STEFANO MAGRA

Poteva  essere  una  trage-
dia. Una bambina di due 
anni gioca con alcune mo-
netine di plastica e ne ingo-
ia una. Succede all�esterno 
di  casa  di  Santo  Stefano 
Magra. La piccola non riu-
sciva a chiedere aiuto e un 
vicino  ha  provvidenzial-
mente allertato la madre 
che era all�interno. Proprio 
la freddezza della donna 
ha giocato un ruolo decisi-
vo:  immediatamente  ha  
chiamato il 112 che ha rim-
balzato la richiesta al 118. 
Gli  operatori,  in  attesa  
dell�arrivo dei militi della 
pubblica assistenza di Vez-
zano  e  dell�unit‡  mobile  
del 118 con medico e infer-
miere a bordo, hanno gui-
dato la madre spiegandole 
per telefono l�applicazione 
fisica della manovra salva-
vita di Heimlich. E dopo po-
chi  tentativi  di  pressione 
sullo stomaco, la bambina 
Ë riuscita a espellere la mo-
neta di plastica. Per precau-
zione Ë stata poi visitata al 
Pronto soccorso pediatrico 
dell�ospedale Sant�Andrea 
della Spezia. �

A.G.P.
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La campagna vaccinale ha ri-
preso vigore, complici l�intro-
duzione del Super Green pass 
e la risalita dei contagi. E in Li-
guria, nell�ultima settimana, si 
Ë registrato un exploit di som-
ministrazioni come non acca-
deva da mesi: negli ultimi set-
te giorni le dosi inoculate sono 
state il doppio rispetto ad appe-
na trenta giorni fa. Se la parte 
del leone Ë ormai costituita dal-
le terze dosi, anche sulle prime 
i dati sono incoraggianti, con 
l�ultima settimana che fa regi-
strare un incremento di poco 
meno del doppio degli scettici 
che hanno scelto di vaccinarsi. 

La Regione, negli ultimi gior-
ni,  ha  alzato  l�asticella  sulla  
campagna vaccinale, aumen-
tando la disponibilit‡ di som-
ministrazioni fino a 80 mila do-
si settimanali. Un segnale evi-
dente, suffragato dalla cresci-
ta delle somministrazioni. Se 
si guarda all�andamento com-
plessivo su sette giorni, l�ulti-
ma settimana si Ë chiusa ieri 
con un bilancio di 56.908 dosi 
inoculate:  pi˘ del  doppio  di  
quanto  accadeva  appena  un 
mese fa, quando dal 25 al 31 ot-
tobre le somministrazioni era-
no state 26.109. Un dato che si 
riflette sulla media giornaliera 

delle diverse settimane, passa-
ta nei due periodi di riferimen-
to da 3.730 a 8.130 dosi. 

Dall�imperiese e dal savone-
se, perÚ, emerge un fenome-
no: agli anziani viene propo-
sta la terza dose di Moderna, le 
cui scorte sono maggiori, ma 
molti, tra chi aveva ricevuto le 
prime due di Pfizer, rifiutano il 
cambio di vaccino.

A trainare la crescita dei vac-
cini siano soprattutto le terze 
dosi, con l�apertura delle agen-

de a diverse fasce d�et‡ e cate-
gorie, cosÏ come un peso l�ha 
giocato senz�altro la scelta del 
governo di puntare sul Super 
Green pass dal 6 dicembre. Un 
effetto che perÚ si misura an-
che  sulle  nuove  prime  dosi,  
che corrispondono ad altret-
tanti scettici che in Liguria si so-
no convinti a optare per il vac-
cino. ´Raddoppia la sommini-
strazione di prime dosi in Ligu-
ria rispetto alla settimana pre-
cedente:  nell�ultima settima-

na, cioË dal 21 al 27 novem-
bre, sono state somministrate 
6.390 prime dosi, mentre nel-
la settimana precedente erano 
state 3.821 - annuncia il presi-
dente della Regione, Giovanni 
Toti - Un dato importante che 
testimonia il raddoppio delle 
dosi, e che arriva a pochi gior-
ni dall�annuncio dell�introdu-
zione del Super Green pass da 
parte del governoª. 

Salgono anche le prenota-
zioni di prime dosi, arrivate a 

4.025: a crescere sono soprat-
tutto gli appuntamenti nella fa-
scia d�et‡ tra i 12 e i 19 anni 
(1.350) mentre la Liguria at-
tende il via libera dell�Aifa e le 
indicazioni da Roma per parti-
re con le somministrazioni al-
la fascia 5-11 anni. Il contagio, 
intanto, non accenna a calare: 
417 i nuovi casi emersi ieri da 
12.718 tamponi (3.971 mole-
colari e 8.747 test rapidi). I ri-
coverati  sono  154  ricoveri  
(-2), di cui 20 in intensiva.

L�INTERVISTA

Marco Menduni / GENOVA

´V
accinare  non  
Ë un atto di be-
neficenza o di 
benevolenza 

ma di sano egoismo perchÈ sia-
mo noi per primi che ce ne av-
vantaggiamoª. Silvio Garatti-
ni, farmacologo e presidente 
dell'Istituto Negri, Ë ospite del 
convegno genovese  sulle  di-
pendenze. Ma lo scienziato Ë 
attento anche alle ultime evo-
luzioni dell�emergenza Covid. 

La nuova paura del mon-
do si chiama Omicron.

´»  un  campanello  d�allar-
me. Ci dice che dobbiamo vac-
cinarci tutti. Dobbiamo vacci-
nare tutto il mondo, ecco quel-
lo che sta succedendo. Noi ci il-
ludiamo che occupandoci dei 
nostri problemi risolviamo tut-
to. Certamente questa varian-
te Omicron Ë molto pi˘ conta-
giosa delle varianti che circola-
no attualmente e non sappia-
mo  quale  sar‡  la  situazione  
per quanto riguarda la sua ag-
gressivit‡. Poi c�Ë anche il pro-

blema della possibile insensibi-
lit‡ ai vacciniª.

Gli attuali sono efficaci?
´Non lo sappiamo. Sono evi-

denze che dobbiamo rincorre-
re e che non dovremmo rincor-
rere, con tutte le spese che que-
sto comporta, se ci decidessi-
mo a vaccinare tutto il mondo, 
bloccando a monte il diffon-
dersi delle variantiª. 

Potremmo  correre  il  ri-
schio di dover rifare tutto il 
ciclo vaccinale?

´Certo. Potremmo dover ri-
costituire  i  vaccini,  fare  dei  
nuovi cicli e ripartire dalla pri-
ma dose. Si calcola che per vac-
cinare tutto il mondo, tutto il 
mondo che non Ë vaccinato, ci 
vogliono circa 8 miliardi di do-
si e che questo costi 20 miliar-
di. Pensiamo quale potrebbe 
essere la spesa se si dovesse fa-
re un altro vaccino, con tutti i 
problemi di mortalit‡ e di dan-
ni al tessuto economico. An-
che perchÈ per un nuovo vacci-
no ci vuole tempo, non lo si fa 
dall�oggi al domaniª.

Anche effetti sulla tenuta 
psicologica della gente. 

´L�abbiamo gi‡ visto duran-
te il lockdown. Noi abbiamo 

eseguito uno studio di 45 mila 
persone durante quel periodo, 
il 50% ha avuto un pesante im-
patto psicologico e il 5% ha svi-
luppato malattie mentali che 
prima non avevaª.

Dobbiamo ritenerci in una 
situazione di rischio?

´Assolutamente sÏ e dobbia-
mo stare attenti. Invece la gen-
te gira senza mascherina, fa as-
sembramenti,  tutti  insieme  
fianco a fianco alla movidaª.

Lei Ë stato uno sponsor del 
super Green pass e ha espo-
sto tutte le sue obiezioni sul 
sistema dei tamponi.

´Se  togliamo  i  tamponi  il  
Green  pass  diventa  efficace.  

Chi non vuole fare la vaccina-
zione se ne sta a casa o va in al-
ta montagna. Ma se deve anda-
re in giro, il tampone Ë inutile, 
non garantisce niente,  tanto 
pi  ̆che sono tutti tamponi rapi-
di che danno falsi negativi per 
il 30, anche il 40%ª.

I  cittadini  sono  ansiosi,  
vorrebbero  risposte.  La  
scienza Ë in grado di fare una 
previsione, anche di massi-
ma, di quanto potr‡ durare 
ancora l�allarme Covid?

´Lo capisco, tutti vorrebbe-
ro farci fare gli indovini, ma 
non si puÚ. La cosa pi˘ onesta 
da dire Ë: non lo sappiamoª.

Quale  opinione  ha  delle  

posizioni No vax?
´In parte  dipendono dalla  

politicizzazione, quella che do-
vrebbe essere una questione 
sanitaria diventa invece occa-
sione di opposizione ai gover-
ni, diventa occasione di prote-
sta e di rabbia per altre situa-
zioni,  economiche  e  sociali,  
che non hanno niente a che fa-
re con il Covid e con i vacciniª.

Lei ha detto cose importan-
ti  anche sulla  droga,  tema 
del convegno nazionale.

´Bisogna cercare di mirare 
la cosa pi˘ importante: la pre-
venzione. La prima cosa Ë di 
prevenire l�insorgere dei pro-
blemi, ma se la prevenzione Ë 
in contrasto con il mercato Ë 
chiaro che il mercato vuol sem-
pre crescereª.

Di quale mercato parla?
´Del mercato della medici-

na, Ë un mercato importante. 
Nessun mercato  vuole  dimi-
nuire e la prevenzione Ë una 
forte opposizione alla crescita 
del mercato. Faccio un esem-
pio: se i 12 milioni di fumatori 
in Italia smettessero, chiude-
remmo la maggior parte delle 
chirurgie toraciche. Se limitas-
simo il diabete invece di spen-
dere 20 miliardi per i farmaci 
ne spenderemmo la met‡ª.

Quindi Ë anche questione 
di stili di vita.

´Non solo. Come fa lo Stato 
a promuovere campagne con-
tro il fumo se poi dovrebbe ri-
nunciare a  13 miliardi  dalla  
vendita dei prodotti del tabac-
co? Ci vuole coerenzaª. �
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Silvio Garattini Il farmacologo: se togliamo i tamponi, Certificazione verde pi˘ efficace

´Una previsione sulla fine della pandemia?
Bisogna essere onesti: non lo sappiamoª

morte di camilla canepa

Non si parla
di AstraZeneca
nella prima
cartella clinica

´La variante Omicron 
Ë un campanello 
dȅallarme
Adesso Ë necessario 
immunizzare 
tutto il mondoª

Lȅemergenza coronavirus

Marco Fagandini / GENOVA

Nella cartella clinica e nel resto 
della documentazione stilate du-
rante il primo ingresso di Camil-
la Canepa in pronto soccorso a 
Lavagna, il 3 giugno scorso, non 
ci sono riferimenti scritti al fatto 
che la diciottenne di Sestri Le-
vante si fosse sottoposta da po-
chi giorni alla prima dose del vac-
cino AstraZeneca. In quell�occa-
sione era stata poi dimessa e, in 
seguito a un secondo accesso in 
ospedale per il peggiorare delle 
sue condizioni, il 10 giugno Ca-
milla era morta per una trombo-
si cerebrale. ´Ragionevolmente 
da riferirsi agli effetti avversi del-
la vaccinazioneª anti-Covid, co-
me hanno scritto i due periti del-
la Procura. Ecco perchÈ l�assen-
za di riferimenti al vaccino Ë un 
elemento da approfondire. Visto 
che al centro dell�inchiesta ci so-
no anche le ipotetiche sottovalu-
tazioni delle condizioni della gio-
vane, che per gli investigatori po-
trebbero essere avvenute nella 
struttura di Lavagna. Il punto Ë 
semplice: scoprire perchÈ l�inie-
zione non Ë stata menzionata.

» questo il risultato dell�anali-
si della documentazione seque-
strata dagli inquirenti, coordina-
ti dai sostituti procuratori Stefa-
no Puppo e Francesca Rombol‡. 
I genitori della ragazza avevano 
ribadito agli investigatori come 
la vaccinazione, avvenuta il 25 
maggio durante un Open day, 
fosse stata dichiarata in pronto 
soccorso il 3 giugno, quando la 
giovane era stata visitata per i pri-
mi malesseri. Ma questo elemen-
to non Ë presente nelle cartelle 
di quel giorno, sulle quali invece 
il valore delle piastrine registra-
to era inferiore al range ritenuto 
´normaleª  (possibile  sintomo  
collegato a una trombosi cere-
brale in divenire). A quel punto i 
sanitari  avevano  eseguito  una  
Tac, ma senza liquido di contra-
sto. S�era trattato d�una prassi  
corretta, alla luce di ciÚ che gi‡ 
in quei giorni prescriveva l�Agen-
zia italiana del farmaco? I periti 
della Procura, nella loro relazio-
ne, hanno iassoltow l�ospedale, 
sostenendo che sÏ, poteva sorge-
re il sospetto di un effetto collate-
rale  del  vaccino,  ma  non  era  
scontato mettere in relazione il 
malessere con l�iniezione.

I magistrati ora hanno dispo-
sto  un�integrazione  di  perizia,  
specifica su quanto accaduto in 
quel  primo ingresso  al  pronto 
soccorso. Una volta consegnata 
la relazione, potrebbero essere 
ascoltati di nuovo i genitori di Ca-
milla e il personale sanitario. Per 
capire il motivo dell�assenza sul-
le cartelle della vaccinazione. �
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SILVIO GARATTINI
PRESIDENTE 
DELLȅISTITUTO NEGRI

Camilla Canepa

Liguria, vaccinazioni raddoppiate
Effetto pass: boom di prime dosi
Nellȅultima settimana 6390 somministrazioni. Ma tra chi aveva fatto Pfizer molti rifiutano il richiamo Moderna

L’andamento settimanale delle vaccinazioni
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La campagna vaccinale ha ri-
preso vigore, complici l�intro-
duzione del Super Green pass 
e la risalita dei contagi. E in Li-
guria, nell�ultima settimana, si 
Ë registrato un exploit di som-
ministrazioni come non acca-
deva da mesi: negli ultimi set-
te giorni le dosi inoculate sono 
state il doppio rispetto ad appe-
na trenta giorni fa. Se la parte 
del leone Ë ormai costituita dal-
le terze dosi, anche sulle prime 
i dati sono incoraggianti, con 
l�ultima settimana che fa regi-
strare un incremento di poco 
meno del doppio degli scettici 
che hanno scelto di vaccinarsi. 

La Regione, negli ultimi gior-
ni,  ha  alzato  l�asticella  sulla  
campagna vaccinale, aumen-
tando la disponibilit‡ di som-
ministrazioni fino a 80 mila do-
si settimanali. Un segnale evi-
dente, suffragato dalla cresci-
ta delle somministrazioni. Se 
si guarda all�andamento com-
plessivo su sette giorni, l�ulti-
ma settimana si Ë chiusa ieri 
con un bilancio di 56.908 dosi 
inoculate:  pi˘ del  doppio  di  
quanto  accadeva  appena  un 
mese fa, quando dal 25 al 31 ot-
tobre le somministrazioni era-
no state 26.109. Un dato che si 
riflette sulla media giornaliera 

delle diverse settimane, passa-
ta nei due periodi di riferimen-
to da 3.730 a 8.130 dosi. 

Dall�imperiese e dal savone-
se, perÚ, emerge un fenome-
no: agli anziani viene propo-
sta la terza dose di Moderna, le 
cui scorte sono maggiori, ma 
molti, tra chi aveva ricevuto le 
prime due di Pfizer, rifiutano il 
cambio di vaccino.

A trainare la crescita dei vac-
cini siano soprattutto le terze 
dosi, con l�apertura delle agen-

de a diverse fasce d�et‡ e cate-
gorie, cosÏ come un peso l�ha 
giocato senz�altro la scelta del 
governo di puntare sul Super 
Green pass dal 6 dicembre. Un 
effetto che perÚ si misura an-
che  sulle  nuove  prime  dosi,  
che corrispondono ad altret-
tanti scettici che in Liguria si so-
no convinti a optare per il vac-
cino. ´Raddoppia la sommini-
strazione di prime dosi in Ligu-
ria rispetto alla settimana pre-
cedente:  nell�ultima settima-

na, cioË dal 21 al 27 novem-
bre, sono state somministrate 
6.390 prime dosi, mentre nel-
la settimana precedente erano 
state 3.821 - annuncia il presi-
dente della Regione, Giovanni 
Toti - Un dato importante che 
testimonia il raddoppio delle 
dosi, e che arriva a pochi gior-
ni dall�annuncio dell�introdu-
zione del Super Green pass da 
parte del governoª. 

Salgono anche le prenota-
zioni di prime dosi, arrivate a 

4.025: a crescere sono soprat-
tutto gli appuntamenti nella fa-
scia d�et‡ tra i 12 e i 19 anni 
(1.350) mentre la Liguria at-
tende il via libera dell�Aifa e le 
indicazioni da Roma per parti-
re con le somministrazioni al-
la fascia 5-11 anni. Il contagio, 
intanto, non accenna a calare: 
417 i nuovi casi emersi ieri da 
12.718 tamponi (3.971 mole-
colari e 8.747 test rapidi). I ri-
coverati  sono  154  ricoveri  
(-2), di cui 20 in intensiva.

L�INTERVISTA

Marco Menduni / GENOVA

´V
accinare  non  
Ë un atto di be-
neficenza o di 
benevolenza 

ma di sano egoismo perchÈ sia-
mo noi per primi che ce ne av-
vantaggiamoª. Silvio Garatti-
ni, farmacologo e presidente 
dell'Istituto Negri, Ë ospite del 
convegno genovese  sulle  di-
pendenze. Ma lo scienziato Ë 
attento anche alle ultime evo-
luzioni dell�emergenza Covid. 

La nuova paura del mon-
do si chiama Omicron.

´»  un  campanello  d�allar-
me. Ci dice che dobbiamo vac-
cinarci tutti. Dobbiamo vacci-
nare tutto il mondo, ecco quel-
lo che sta succedendo. Noi ci il-
ludiamo che occupandoci dei 
nostri problemi risolviamo tut-
to. Certamente questa varian-
te Omicron Ë molto pi˘ conta-
giosa delle varianti che circola-
no attualmente e non sappia-
mo  quale  sar‡  la  situazione  
per quanto riguarda la sua ag-
gressivit‡. Poi c�Ë anche il pro-

blema della possibile insensibi-
lit‡ ai vacciniª.

Gli attuali sono efficaci?
´Non lo sappiamo. Sono evi-

denze che dobbiamo rincorre-
re e che non dovremmo rincor-
rere, con tutte le spese che que-
sto comporta, se ci decidessi-
mo a vaccinare tutto il mondo, 
bloccando a monte il diffon-
dersi delle variantiª. 

Potremmo  correre  il  ri-
schio di dover rifare tutto il 
ciclo vaccinale?

´Certo. Potremmo dover ri-
costituire  i  vaccini,  fare  dei  
nuovi cicli e ripartire dalla pri-
ma dose. Si calcola che per vac-
cinare tutto il mondo, tutto il 
mondo che non Ë vaccinato, ci 
vogliono circa 8 miliardi di do-
si e che questo costi 20 miliar-
di. Pensiamo quale potrebbe 
essere la spesa se si dovesse fa-
re un altro vaccino, con tutti i 
problemi di mortalit‡ e di dan-
ni al tessuto economico. An-
che perchÈ per un nuovo vacci-
no ci vuole tempo, non lo si fa 
dall�oggi al domaniª.

Anche effetti sulla tenuta 
psicologica della gente. 

´L�abbiamo gi‡ visto duran-
te il lockdown. Noi abbiamo 

eseguito uno studio di 45 mila 
persone durante quel periodo, 
il 50% ha avuto un pesante im-
patto psicologico e il 5% ha svi-
luppato malattie mentali che 
prima non avevaª.

Dobbiamo ritenerci in una 
situazione di rischio?

´Assolutamente sÏ e dobbia-
mo stare attenti. Invece la gen-
te gira senza mascherina, fa as-
sembramenti,  tutti  insieme  
fianco a fianco alla movidaª.

Lei Ë stato uno sponsor del 
super Green pass e ha espo-
sto tutte le sue obiezioni sul 
sistema dei tamponi.

´Se  togliamo  i  tamponi  il  
Green  pass  diventa  efficace.  

Chi non vuole fare la vaccina-
zione se ne sta a casa o va in al-
ta montagna. Ma se deve anda-
re in giro, il tampone Ë inutile, 
non garantisce niente,  tanto 
pi  ̆che sono tutti tamponi rapi-
di che danno falsi negativi per 
il 30, anche il 40%ª.

I  cittadini  sono  ansiosi,  
vorrebbero  risposte.  La  
scienza Ë in grado di fare una 
previsione, anche di massi-
ma, di quanto potr‡ durare 
ancora l�allarme Covid?

´Lo capisco, tutti vorrebbe-
ro farci fare gli indovini, ma 
non si puÚ. La cosa pi˘ onesta 
da dire Ë: non lo sappiamoª.

Quale  opinione  ha  delle  

posizioni No vax?
´In parte  dipendono dalla  

politicizzazione, quella che do-
vrebbe essere una questione 
sanitaria diventa invece occa-
sione di opposizione ai gover-
ni, diventa occasione di prote-
sta e di rabbia per altre situa-
zioni,  economiche  e  sociali,  
che non hanno niente a che fa-
re con il Covid e con i vacciniª.

Lei ha detto cose importan-
ti  anche sulla  droga,  tema 
del convegno nazionale.

´Bisogna cercare di mirare 
la cosa pi˘ importante: la pre-
venzione. La prima cosa Ë di 
prevenire l�insorgere dei pro-
blemi, ma se la prevenzione Ë 
in contrasto con il mercato Ë 
chiaro che il mercato vuol sem-
pre crescereª.

Di quale mercato parla?
´Del mercato della medici-

na, Ë un mercato importante. 
Nessun mercato  vuole  dimi-
nuire e la prevenzione Ë una 
forte opposizione alla crescita 
del mercato. Faccio un esem-
pio: se i 12 milioni di fumatori 
in Italia smettessero, chiude-
remmo la maggior parte delle 
chirurgie toraciche. Se limitas-
simo il diabete invece di spen-
dere 20 miliardi per i farmaci 
ne spenderemmo la met‡ª.

Quindi Ë anche questione 
di stili di vita.

´Non solo. Come fa lo Stato 
a promuovere campagne con-
tro il fumo se poi dovrebbe ri-
nunciare a  13 miliardi  dalla  
vendita dei prodotti del tabac-
co? Ci vuole coerenzaª. �
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Silvio Garattini Il farmacologo: se togliamo i tamponi, Certificazione verde pi˘ efficace

´Una previsione sulla fine della pandemia?
Bisogna essere onesti: non lo sappiamoª

morte di camilla canepa

Non si parla
di AstraZeneca
nella prima
cartella clinica

´La variante Omicron 
Ë un campanello 
dȅallarme
Adesso Ë necessario 
immunizzare 
tutto il mondoª

Lȅemergenza coronavirus

Marco Fagandini / GENOVA

Nella cartella clinica e nel resto 
della documentazione stilate du-
rante il primo ingresso di Camil-
la Canepa in pronto soccorso a 
Lavagna, il 3 giugno scorso, non 
ci sono riferimenti scritti al fatto 
che la diciottenne di Sestri Le-
vante si fosse sottoposta da po-
chi giorni alla prima dose del vac-
cino AstraZeneca. In quell�occa-
sione era stata poi dimessa e, in 
seguito a un secondo accesso in 
ospedale per il peggiorare delle 
sue condizioni, il 10 giugno Ca-
milla era morta per una trombo-
si cerebrale. ´Ragionevolmente 
da riferirsi agli effetti avversi del-
la vaccinazioneª anti-Covid, co-
me hanno scritto i due periti del-
la Procura. Ecco perchÈ l�assen-
za di riferimenti al vaccino Ë un 
elemento da approfondire. Visto 
che al centro dell�inchiesta ci so-
no anche le ipotetiche sottovalu-
tazioni delle condizioni della gio-
vane, che per gli investigatori po-
trebbero essere avvenute nella 
struttura di Lavagna. Il punto Ë 
semplice: scoprire perchÈ l�inie-
zione non Ë stata menzionata.

» questo il risultato dell�anali-
si della documentazione seque-
strata dagli inquirenti, coordina-
ti dai sostituti procuratori Stefa-
no Puppo e Francesca Rombol‡. 
I genitori della ragazza avevano 
ribadito agli investigatori come 
la vaccinazione, avvenuta il 25 
maggio durante un Open day, 
fosse stata dichiarata in pronto 
soccorso il 3 giugno, quando la 
giovane era stata visitata per i pri-
mi malesseri. Ma questo elemen-
to non Ë presente nelle cartelle 
di quel giorno, sulle quali invece 
il valore delle piastrine registra-
to era inferiore al range ritenuto 
´normaleª  (possibile  sintomo  
collegato a una trombosi cere-
brale in divenire). A quel punto i 
sanitari  avevano  eseguito  una  
Tac, ma senza liquido di contra-
sto. S�era trattato d�una prassi  
corretta, alla luce di ciÚ che gi‡ 
in quei giorni prescriveva l�Agen-
zia italiana del farmaco? I periti 
della Procura, nella loro relazio-
ne, hanno iassoltow l�ospedale, 
sostenendo che sÏ, poteva sorge-
re il sospetto di un effetto collate-
rale  del  vaccino,  ma  non  era  
scontato mettere in relazione il 
malessere con l�iniezione.

I magistrati ora hanno dispo-
sto  un�integrazione  di  perizia,  
specifica su quanto accaduto in 
quel  primo ingresso  al  pronto 
soccorso. Una volta consegnata 
la relazione, potrebbero essere 
ascoltati di nuovo i genitori di Ca-
milla e il personale sanitario. Per 
capire il motivo dell�assenza sul-
le cartelle della vaccinazione. �
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PRESIDENTE 
DELLȅISTITUTO NEGRI

Camilla Canepa

Liguria, vaccinazioni raddoppiate
Effetto pass: boom di prime dosi
Nellȅultima settimana 6390 somministrazioni. Ma tra chi aveva fatto Pfizer molti rifiutano il richiamo Moderna

L’andamento settimanale delle vaccinazioni
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